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La UAEM en la prensa: 
 
El gobierno de Morelos aún retiene fondos a la institución, asegura el secretario general 
El gobierno del estado depositó ayer 50 millones de pesos para pagar este miércoles la catorcena a los 6 mil 
trabajadores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó el secretario de Hacienda 
estatal, Jorge Michel Luna. Aseguró que los sindicatos académico y administrativo de la UAEM e integrantes 
de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos hicieron una solicitud responsable para transferir 
dichos recursos, al igual que cuando se depositaron 50 millones de pesos para la nómina del pasado 23 de 
agosto. Michel Luna instó al rector Alejandro Vera Jiménez a proporcionar un número de cuenta distinto al de 
la cuenta del Banco Interacciones, como recomendó la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Morelos, para garantizar los pagos de salarios a los trabajadores. Refirió que en julio de 2014 el rector de la 
UAEM firmó ilegalmente un contrato con Interacciones por 600 millones de pesos para obras de 
infraestructura, pero el pago del crédito se realiza con partidas estatales, lo que compromete a la siguiente 
administración universitaria. Por su parte, el secretario general de la UAEM, Víctor Manuel Patiño, aseguró 
que el gobernador Graco Ramírez retenía 88 millones de pesos a la UAEM desde julio pasado, de los cuales 
liberó ayer 50 millones. Aseguró que la administración estatal se niega a liberar los recursos porque la fiscalía 
acusa al rector Alejandro Vera Jiménez de peculado, por haber contratado el crédito con Interacciones, con 
aval del consejo universitario. La audiencia de formulación de cargos contra el rector se pospuso para el 26 de 
septiembre. Trabajadores universitarios han acusado al gobernador Graco Ramírez de retener de forma ilegal 
recursos para nómina, como una campaña de hostigamiento y asfixia económica contra la UAEM. 
La Jornada, p.30, (Rubicela Morelos Cruz), 
http://www.jornada.unam.mx/2017/09/06/estados/030n2est 
 
Delegado de PGR en Tabasco, principal señalado por fosas ilegales en Morelos 
Rodrigo Dorantes Salgado, ex procurador general de Justicia de Morelos, vinculado con la inhumación 
clandestina de 207 cadáveres en fosas de Cuautla y Jojutla en la presente administración estatal, a cargo del 
perredista Graco Ramírez, fue nombrado por el titular de la Procuraduría General de la República (PGR), Raúl 
Cervantes Andrade, delegado de esa dependencia en Tabasco, de donde es oriundo el mandatario. El rector 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, recordó que Dorantes 
Salgado renunció al cargo de procurador de Morelos en julio de 2015 y dos meses después, por 
recomendación de Graco Ramírez, fue designado delegado de la PGR en Durango. Hace seis días, Rodrigo 
Dorantes, quien presuntamente ordenó o permitió la inhumación ilegal de 207 cadáveres (119 se han 
exhumado de las fosas de Tetelcingo, Cuautla, y 88 de tres fosas en Jojutla) fue nombrado delegado de la 
PGR en Tabasco. Ni a Graco ni a Dorantes, responsable directo de esas fosas, se les ha llamado a cuentas, 
reprochó Vera Jiménez durante un acto masivo en defensa de la autonomía de la UAEM en la plaza principal 
de Cuernavaca. 
La Jornada, p.29, (Rubicela Morelos Cruz). 
 
En riesgo de quiebra, UMSNH 
El rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Medardo Serna González, 
reconoció que la máxima casa de estudios del estado de Michoacán, está en riesgo de poder ser declarada en 
quiebra debido a la falta de recursos para pagar salarios de los trabajadores. Lamento el caso más reciente 
que es el de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, misma que se declaró en insolvencia 
económica el pasado 14 de agosto, “esto pasó por una razón muy simple, no tenía recursos para pagar 
salarios a administrativos, a académicos, no tenía para cubrir pensiones de jubilados, esa es una situación 
muy triste”. En ese sentido, el rector nicolaita se solidarizó primeramente con la comunidad de esta querida 
universidad de Morelos y externó que “nosotros estamos haciendo nuestro máximo esfuerzo para no caer en 
una situación de esa naturaleza”. Medardo Serna, reiteró que el riesgo está latente, si no se hace lo 
correspondiente en materia de Jubilaciones y Pensiones y si no se actúa con responsabilidad de todas las 
partes involucradas. Es una situación que yo haré todo lo que esté a mi alcance para evitarlo, y parte de ello 
es analizar las propuestas que por primera vez se están presentando de manera abierta y pública en ese 
tema, propuestas que salieron de los foros universitarios organizados por el Consejo Universitario. Serna 
González, subrayó que el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, está enterado de la situación 
económica que enfrenta la casa de Hidalgo y aseguró que han estado en constante comunicación con el 
mandatario para irle informando todos los trabajos de gestión de recursos que han hecho con la Federación. 
Es importante recordar que el jefe de la comunidad nicolaita, había señalado en distintas ocasiones que de no 
aprobarse la reforma al régimen de Jubilaciones y Pensiones en la Universidad Michoacana, no se tendría 
dinero ya para pagar la primera quincena de septiembre, sin embargo tal parece que el dinero se acabaría 
pero hasta el próximo mes de octubre. 
Contramuro, (Alejandro García), 
https://www.contramuro.com/riesgo-quiebra-umsnh/ 
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Destaca Bolaños labor legislativa 
Con un llamado a la unidad y a la conformación de un proyecto ciudadano que construya grandes alianzas 
sociales, el diputado federal por el PAN Javier Bolaños Aguilar presentó su segundo informe de labores, acto 
que aprovechó para reiterar que “no habrá alianza para el 2018 con aquellos que han saqueado el estado”. El 
diputado federal dedicó parte de su mensaje a dar todo su respaldo a la Universidad Autónoma el Estado de 
Morelos (UAEM) y al rector. “Quien ataca a la UAEM, ataca a todos los morelenses”, dijo. Este tipo de 
ataques, expuso, lo único que hacen es seguir colocando piedras en el camino de las personas, “pero desde 
aquí les digo a esas personas que lo van a pagar ante la justicia federal”. 
El Sol de Cuernavaca, (Sin firma), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/destaca-bolanos-labor-legislativa 
 
Certifica Regional a 32 enfermeras 
Ayer 32 personas del área de enfermería se graduaron, tras concluir el diplomado “Seguridad y Calidad en las 
Intervenciones de Enfermería en Urgencias” que se impartió en el Hospital Regional de Río Blanco, el cual 
está certificado al igual que su personal. Luis Alberto Maza Tlachis, coordinador regional de Diplomados en el 
área en Enfermería, destacó que el personal de Enfermería se debe estar capacitando continuamente, y los 
módulos a estudiar se están basando a las enfermedades actuales que se están viendo en el sistema de 
Medicina, por ello el área de enfermería es constantemente evaluado y debe certificarse cada tres años, con 
cursos y actualizaciones. Para hacer frente a las enfermedades actuales se encuentra toxicología, diagnostico 
de animales arácnidos, de tierra, marinos, así como el uso de aparatos electromédicos, ventiladores 
mecanizados, enfermedades pulmonares, infartos agudo al miocardio, por mencionar. Dichos temas fueron 
impartidos por docentes de diferentes universidades, como la UMAN, Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) y Universidad de Zitácuaro Michoacán. A este diplomado que inició en enero y finalizó ayer, 
acudieron 20 personas de Río Blanco así como de Isla, Córdoba, Veracruz Puerto y de Cárdenas, Tabasco. 
El Mundo de Orizaba, (Lucy Rivas), 
https://www.elmundodeorizaba.com/index.php/regional/regional-conten-der/48799-Certifica-Regional-a-32-
enfermeras 
 
Serpientes y escaleras - Tres discursos  
Las coincidencias entre el discurso de los legisladores del PRI, PRD y PAN son sorprendentes. Al final del 
sexenio el ambiente político se calienta. Legisladores federales de tres partidos distintos fijaron por separado 
una postura muy fuerte respecto al gobierno estatal. Fueron mensajes duros y un deslinde del régimen, lo que 
anticipa el tono de las campañas del próximo año. El gober tiene muchos frentes abiertos: se ha confrontado 
con instituciones, con grupos, con la sociedad y hasta con el gobierno federal; al perredista no le ha 
preocupado abrir canales de diálogo ni conciliar con sus críticos. Los costos de su estilo de hacer política 
están a la vista. Esto es parte de lo que dijeron los legisladores:  
Matías Nazario, PRI 
¿Qué le hace falta a Morelos para crecer;  para lograr un desarrollo como el de otros Estados? A Morelos no 
le hace falta nada, tiene la riqueza de su campo, de su clima y de su gente; ¡a Morelos le sobra un mal 
gobierno! Las expectativas eran grandes, tan grandes como las mentiras de las que se valió su titular para 
engañar a los morelenses. Hoy es lamentable reconocer que Morelos se encuentra desde hace más de cuatro 
años sumido en un enorme socavón en el que esta administración nos ha colocado, sin consideración ni 
remordimiento alguno. En lo económico no hay desarrollo; la generación de empleos está por debajo de la 
media nacional, por ello se ha incrementado la pobreza. La prioridad de este gobierno ha sido hacer del 
aparato gubernamental el instrumento para confrontar, intimidar y coaccionar a quienes se atreven a 
cuestionar a la administración, a quienes alzamos la voz para señalar su ineficiencia y su corrupción. La 
universidad del estado, el líder de la grey católica, las agrupaciones de transporte y diversas asociaciones 
civiles dan cuenta del actuar despótico de quién aseguró serviría a los morelenses con una nueva visión. De 
acuerdo con cifras de Hacienda, en lo que va de este gobierno se ha incrementado la deuda pública de 
Morelos de mil 500 millones de pesos, a 7 mil 189 millones de pesos, sin que ese endeudamiento se haya 
traducido en una mejora en el nivel de vida de los habitantes de la Entidad. Más del 50% de las 
participaciones federales se encuentran comprometidas por adeudos. Tendrán que pasar más de dieciocho 
años para que los morelenses podamos cubrir esta deuda que hoy pesa sobre nuestros hombros. “En 18 
meses no habrá violencia en Morelos”, dijo el Gobernador al asumir el cargo. La realidad exhibe el 
incumplimiento de su promesa. Durante los primeros seis meses de este año se han registrado en Morelos 
331 homicidios dolosos, 51 más que en el mismo periodo del 2016. Del primero de octubre de 2012 a junio del 
año en curso, el Sistema Nacional de Seguridad Pública da cuenta de 2 mil 659 asesinatos que han cubierto 
de sangre el suelo de Morelos y a quienes aquí vivimos nos ha llenado de temor, pero también de rabia, 
impotencia e indignación. No hay un solo morelense que no haya sufrido en carne propia o en la persona de 
un pariente o amistad, el flagelo de la delincuencia. El Mando Único intimida alcaldes y opositores políticos, 
pero no cumple su función: garantizar nuestra integridad física y patrimonial de los ciudadanos. Los resultados 
prometidos, junto con la confianza de los morelenses en sus autoridades, han sido enterrados en las fosas de 
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Tetelcingo, Jojutla y Xochitepec. … La herencia de este Gobierno será un Estado endeudado, en manos de la 
delincuencia, con altos índices de violencia, sin oportunidades para los jóvenes, en parálisis económica, con 
escándalos de corrupción gubernamental y una sociedad carente de paz y cohesión social, agraviada por el 
cinismo y la desvergüenza. El negro legado será una estela de corrupción que no puede de ninguna manera 
quedar impune! Cuando la soberbia se apodera del gobernante, se traiciona la confianza ciudadana, se hace 
mofa del sentir de los morelenses, se corrompe a las instituciones y se abusa del poder para el 
enriquecimiento personal. ¡No puede haber ni perdón ni olvido! Estaremos pendientes para que con el Juicio 
de la historia llegue también el juicio de los tribunales, para que tanta ineptitud y corrupción no queden 
impunes y se aplique la Ley con todo rigor. … La corrupción existe porque se ha privilegiado el interés 
particular por encima de la gente, porque se han corrompido las instituciones, privilegiado la complicidad 
política, porque la moral pública ha cedido ante la impunidad. ¡Esto tiene que acabarse! Para combatir la 
corrupción, primero hay que combatir la impunidad. Mi solidaridad y apoyo a los Presidentes Municipales que 
hoy son víctimas de la delincuencia. ¿Ese es el Morelos de paz que pregona este Gobierno? … Si el mando 
único es incapaz de garantizar  la seguridad de las autoridades, mucho menos puede hacer algo por la 
seguridad de los ciudadanos. En lugar del Mando Único se precisa una estrategia de coordinación entre las 3 
instancias de gobierno y de éstas con la Federación, para que se sumen esfuerzos y se compartan 
responsabilidades. No se puede seguir apostando a una estrategia que a lo largo de estos últimos años ha 
mostrado resultados negativos. 
Lucía Meza, PRD 
Morelos vive un grave problema de inseguridad que no se puede ocultar, ni manipular. Los delitos comunes 
no disminuyen y la delincuencia organizada se ha apoderado de nuestro Estado. Hemos escuchado el dolor y 
el sufrimiento de familias morelenses que son víctimas de robo, de extorsión, de secuestro y peor aún, del 
asesinato del hijo, del esposo, del sobrino o del primo. Las mujeres no estamos exentas de esta violencia 
delictiva y criminal.  Me duele… En verdad me duele, cuando escuchamos que una niña, que una señorita o 
una mujer fue asesinada o ultrajada. Morelos no merece sufrir de estas circunstancias de criminalidad y 
violencia, necesitamos estar unidos como sociedad, como vecinos, como familias. Las voces que piden la 
intervención del Ejército o de la Policía Federal van en aumento porque ha sido evidente que el modelo de 
seguridad pública implementada en Morelos no es garantía para alcanzar la paz que todos nosotros 
anhelamos. … Estoy convencida de que la fuerza y el mando policiaco deben regresar a los presidentes 
municipales. Tenemos que rescatar el poder de la seguridad municipal, para garantizar una policía más 
cercana a la gente.  … Ningún otro proyecto, ni social ni económico, podrá prosperar si no resolvemos el 
problema de la seguridad pública. Nada es más valioso que nuestras familias, nuestros hijos, nuestros padres 
y nuestros hermanos. … Estoy muy molesta con lo que esta sucediendo en la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos; no es posible que la confrontación entre actores políticos ponga en riesgo el futuro 
académico y educativo de miles de jóvenes universitarios. Lo digo fuerte para que me escuchen en el zócalo 
de Cuernavaca y en el campus Chamilpa: La educación de los universitarios no puede ser rehén de 
confrontaciones estériles y estridentes, ni de revanchismos políticos. Exigimos al Gobierno del Estado que 
libere de inmediato los recursos a la Universidad y que ya no retenga el subsidio federal y estatal. Pero 
también exigimos que esos recursos se administren con total pulcritud y transparencia. La educación 
universitaria no debe estar sometida a caprichos de nadie, porque es un derecho constitucional de nuestros 
jóvenes estudiantes. Rechazamos cualquier propósito de estrangular financieramente a la Universidad y nos 
oponemos a cualquier intento de parar labores. … Los tiempos están cambiando y juntos tenemos que 
enfrentar los nuevos paradigmas democráticos. Morelos está preparado para ser gobernado por una mujer. … 
Es fundamental que como clase política tengamos la capacidad de la autocrítica; es imperativo identificarnos 
nuevamente con la sociedad a la que le hemos fallado. Ver de frente a las y los ciudadanos desde una curul, 
desde una senaduría, desde la comodidad del escritorio de un gobernador o de un presidente municipal es 
imposible si no dejamos de lado la corrupción, el tráfico de influencias y el enriquecimiento ilícito a costa del 
poder. Morelos vive momentos difíciles, son sexenios enteros en los que no hemos visto la luz del desarrollo; 
ni el centro, ni la derecha y con profundo pesar lo admito, ni la izquierda, han logrado darle un rostro diferente 
y mejorar a nuestro querido estado. … Debemos hacer un alto y convocar a un gran Movimiento Social de 
reconciliación y de paz, pero sobre todo que acabe con los malos gobiernos y nos dé como sociedad la 
tranquilidad de un futuro mejor. 
Javier Bolaños, PAN 
Morelos vive una de las peores crisis de la historia; no sabemos en qué momento alguien le dijo a este 
gobierno que era fundamental para los morelenses tirar el estadio de futbol del Curuco Díaz y volverlo a 
levantar, hacerlo a imagen y semejanza del estadio de futbol de Puebla, pero más chiquito y sin 
estacionamiento. Lo digo con mucha claridad: hoy quieren manejar cifras de 600 millones de pesos, pero 
¿Cuánto costó la indemnización? ¿Cuánto costó la contratación de la primera empresa? ¿Cuánto costó la 
demolición?¿En qué momento decidieron entregar el estadio a un empresario de Jalisco por veinte años? Un 
empresario que no va a pagar ni un sólo peso de renta, que no va a pagar luz, que no va a pagar agua, al que 
le vamos a proveer de seguridad, que no va a aportar ni un sólo peso de las utilidades que se generen por 
eventos que ahí se desarrollan… eso se llama corrupción y es no tener vergüenza ante el pueblo de Morelos. 



 5 

¡No vamos a dejar de denunciar lo que le están haciendo al estado! La inseguridad alcanza niveles 
insospechados; hoy Morelos es ejemplo nacional del fracaso en la aplicación del mando único policial…  ¿Y 
cómo no iba a fracasar si empezó mal? Iniciaron quitándole a los municipios el cinco por ciento de su 
presupuesto, nos dijeron que lo iban a ocupar en capacitación y en mejores salarios para los policías. Fue 
falso. Morelos ocupa el primer lugar en secuestro y en chantaje telefónico; Morelos se debate entre 
defendernos y no acudir con las autoridades por la tremenda desconfianza. Morelos es el segundo estado a 
nivel nacional donde más creció la pobreza y el penúltimo lugar en desarrollo económico. Nuestro estado 
atraviesa una crisis inimaginable: la deuda de este sexenio no tiene comparación. Morelos tiene hoy la deuda 
más grande desde que se erigió como estado. … ¡Señor gobernador, usted está haciendo historia! Está 
haciendo historia porque no registramos a ningún gobernador que en los primeros seis meses de su gobierno 
haya tenido la necesidad de sitiar el centro histórico de Cuernavaca para poder llegar a las instalaciones del 
Congreso. Ningún gobernador en ninguna parte de la República se ha enemistado y confrontado con la iglesia 
y su obispo, con el poder legislativo y su universidad. Reitero mi compromiso con la UAEM: quien ataca a la 
UAEM, ataca a todos los morelenses; que alguien vaya y le diga al gobernador que los ataques a la 
universidad y los ataques a nuestro rector lo único que hacen es colocar piedras en el camino a los 
estudiantes que con tanto esfuerzo acuden a esas aulas  a abrevar conocimiento y poner en sus manos las 
herramientas que necesitan para construir su futuro. A pesar de los ataques y a pesar de los obstáculos que le 
han puesto, la UAEM es una de las universidades que más ha crecido en excelencia académica y con una 
tremenda calidad en sus egresados. A la universidad nuestro respaldo, nuestro apoyo y nuestra solidaridad.… 
Daremos repuesta a aquellos que han sido lastimados a su integridad producto de la tremenda inseguridad 
que padecemos, respuestas a quienes han visto disminuir su patrimonio por la falta de oportunidades y 
porque el presupuesto estatal no llega porque se lo embolsan unos cuantos. La respuesta a todos ellos es que 
habrá justicia: los que nos tienen como nos tienen la van a pagar, no se van a ir tranquilos, van a devolver lo 
que se embolsaron y los vamos a llevar ante la justicia federal, ¡de eso que no les quede ninguna duda! … 
Vamos a construir alianzas sociales, son las únicas que nos interesan; jamás nos van a ver caminando con 
quienes hoy nos tienen como nos tienen, nuestra alianza será con la sociedad con aquellos hombres y 
mujeres que se quieran comprometer con Morelos, con aquellos a los que les duele el estado. ¡Esa alianza, 
sí! ¡La alianza perversa, jamás! Ahí no nos verán, a mí no me verán nunca en una alianza con estos señores 
que han saqueado al estado. 
Posdata 
Alguien tendría que explicarle al gobernador Graco Ramírez que no es conveniente seguir alimentando odios. 
El séptimo año va a ser terrible 
Nota 
Cambios en el gabinete: se desgrana la mazorca. 
post it 
Muy interesante el mensaje del presidente de la república sobre Morelos, con motivo de su informe de 
labores. Los logros que presume Enrique Peña, por cierto, son los mismos que localmente presume Graco 
Ramírez. ¿A quién le creemos? 
redes sociales 
Lógica oficial: tuiteo, luego existo, después gobierno. 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
 

Nacional: 
 
La decisión de Trump es una muestra de xenofobia, afirma Enrique Graue 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, aseguró que la 
cancelación del programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés) 
por el presidente Donald Trump, es una muestra de xenofobia, y en el que México también debe trabajar 
arduamente para ofrecer alternativas a los jóvenes que se verán afectados. La potencialidad del número son 
casi 800 mil, entonces hay que ver realmente dónde está el problema, a dónde quieren ingresar estos jóvenes 
y buscarles espacio en el sistema educativo nacional, dijo. En tanto, la Asociación de Universidades Públicas 
de Estados Unidos (APLU, por sus siglas en inglés) exhortó al Congreso estadunidense a tomar acciones 
para proteger a los beneficiarios del DACA. El presidente de la APLU, Peter McPherson, envió el sábado una 
carta al presidente de la Cámara de Representantes, el republicano Paul Ryan, y a los líderes de los 
republicanos y los demócratas, tanto en esa cámara como en el Senado, en la que manifestó su apoyo a que 
el Congreso convierta en ley, como mínimo, las medidas que contiene el DACA en favor de los dreamers, los 
migrantes sin papeles que llegaron siendo menores. 
La Jornada, p.12, (De la Redacción). 
El Universal, (Astrid Rivera) 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/cancelacion-de-daca-muestra-xenofobia-asegura-graue 
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Estudian mutación del maíz para aumentar producción 
Expertos de la Universidad Autónoma de Coahuila (Uadec) estudiarán la composición química del maíz 
poliembriónico para conocer sus propiedades nutricionales y potencial aplicación en el sector agrícola, según 
la Agencia informativa Conacyt. La poliembrionía es una mutación poco frecuente que se caracteriza por la 
formación de dos o más plantas por semilla, este fenómeno tiene ventajas agronómicas y económicas 
mediante el aumento de la producción y competitividad, ya que una semilla puede producir de dos a seis 
plantas, lo que aumenta el número de plantas y mazorcas. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Critica experta de la UNAM el uso de la ciencia sin una guía ética clara 
La ciencia no es la culpable de la situación que atraviesa el planeta. El problema surge cuando se emplean los 
conocimientos científicos sin una guía ética clara. El riesgo no se encuentra en el saber, sino en su aplicación 
errónea, aseguró Paulina Rivero Weber, directora del Programa Universitario de Bioética de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). En la conmemoración del 25 aniversario de la Comisión Nacional de 
Bioética, apuntó: La ciencia no debe dejar de hacer lo que hace, lo que es su obligación, es decir, estudiar e 
investigar el mundo en que vivimos, pero sí debe hacerlo con respeto a la vida. Su aplicación tecnológica 
requiere una guía ética, que es la bioética, a la que se debe escuchar si queremos contar con un planeta para 
nuestros hijos. Comentó que si bien los quehaceres científico y tecnológico han aportado innumerables 
avances y beneficios a nuestra especie, ello no quita que haya habido abusos y prácticas desproporcionadas 
del ser humano, no sólo hacia nuestra especie, sino al resto de los animales y, sobre todo, de los 
ecosistemas. Señaló que hemos logrado modificar nuestro entorno de manera acelerada y continua. Esa 
capacidad de alterar las condiciones del medio desafortunadamente ha tenido consecuencias. En ese sentido, 
mencionó el cambio climático ya pasa facturas a la humanidad. 
La Jornada, p.36, (Carolina Gómez Mena). 
 
Traducen a náhuatl y maya un manual de Escuelas al Cien 
El Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa realizó la traducción del Manual de conservación y 
mantenimiento del Programa Escuelas al Cien a variantes de las lenguas náhuatl y maya en colaboración con 
egresados de la licenciatura en educación indígena de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN). Héctor 
Gutiérrez de la Garza, director general del organismo, informó que en el texto es posible conocer las 
actividades de mantenimiento preventivo, correctivo y reparaciones menores para los planteles educativos, 
contribuyendo a la participación social en la conservación y mantenimiento de Escuelas al Cien en localidades 
indígenas. Los manuales estarán disponibles en variantes del náhuatl que se habla en el noreste de Puebla, 
en Pahuatlán, y en tenek o huasteco, cuyos hablantes radican en San Luis Potosí, Veracruz y Tamaulipas, en 
la zona huasteca. Mientras de las variantes del maya, el chol, que se habla en Chiapas y en el municipio de 
Bacalán, Tabasco. 
La Jornada, p.36, (Laura Poy). 
 
Renuevan la Revista de la Universidad de México, Radio y Tv UNAM 
La renovación de la Revista de la Universidad de México, Radio UNAM y Tv UNAM, los tres medios de 
difusión cultural de la máxima casa de estudios, significa no sólo mantener su tradición, sino reforzar tres 
líneas de trabajo: llegar al público joven, romper la barrera entre el conocimiento científico, humanístico y las 
ciencias sociales, así como formar ciudadanos críticos. Durante la presentación a la prensa de la nueva 
temporada de esas instancias, Jorge Volpi, coordinador de Difusión Cultural de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), explicó que ante las aciagas circunstancias actuales de nuestro país y el 
mundo, los medios universitarios no pueden estar al margen, por ello he pedido reforzar la parte de crítica, de 
vocación social y política, que permita que la UNAM esté en el centro de las discusiones centrales de nuestro 
tiempo en este complejo año electoral mexicano. Sobre todo, continuó el funcionario, “ante la muy compleja 
situación internacional, es importante tener un canal constante de comunicación universitaria. Por ejemplo, en 
este momento, al confirmarse que Donald Trump ha decidido suspender el DACA, el programa que protege de 
la deportación a unos 800 mil dreamers, tres cuartas partes de los cuales son mexicanos, no podemos 
sustraernos de denunciar la grave amenaza a los derechos de nuestros jóvenes compatriotas, que no 
buscaron otra cosa que estudiar y trabajar en el país al que fueron llevados por sus padres. La UNAM estará 
muy pendiente para ver de qué manera seguimos colaborando. El rector Enrique Graue está muy preocupado 
por este tema para, en caso necesario, recibir en la universidad a todos estos estudiantes que están en 
peligro de ser deportados. 
La Jornada, p.5, (Carlos Ramos Mamahua), 
El Heraldo, p.2, (Redacción). 
La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1041961.html 
El Universal, (Rodrigo Mendoza) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/cultura/06-09-2017/renovaran-la-revista-radio-y-television-universitarias 
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Realiza el IPN el 11° Foro Investigación Educativa 
Profesores nacionales e internacionales se reúnen desde ayer y hoy en el 11° Foro Investigación 
Educativa, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), para contribuir con su experiencia y buscar soluciones a los 
desafíos de inclusión, equidad y calidad de los entornos escolares. En esta edición se realizan conferencias 
magistrales de Norma Patricia Maldonado, catedrática del Centro de Investigaciones Económicas, 
Administrativas y Sociales (Ciecas) del IPN,  y de José Antonio Ramos del Instituto de Investigaciones sobre 
la Universidad y la Educación (IISUE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Además, hay 
mesas de trabajo en las áreas de educación, sociedad y tecnología, formación docente, un panel de discusión 
con especialistas, presentaciones orales y carteles, el evento será de provecho para los estudiantes. Es un 
hecho que México ha tenido que responder a las múltiples exigencias de la sociedad y de las constantes 
alteraciones en los ámbitos social y económico, a cambios que han generado desafíos a la calidad educativa, 
modificando así los nuevos enfoques de la manera de enseñar y también de aprender, comentó el secretario 
académico, Miguel Ángel Álvarez Gómez, durante la inauguración. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1041958.html 
 
Busca UNAQ nuevas aeronaves de estudio 
La Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ) cuenta actualmente con 14 aeronaves y realiza gestiones 
ante diferentes instituciones con la finalidad de concretar más donaciones que permitan reproducir, al interior 
de la institución educativa, las condiciones de la realidad aeronáutica. El gobierno estatal donó un avión 
Falcon propiedad del Ejecutivo a la universidad, lo que de acuerdo con el rector, Jorge Gutiérrez, es muestra 
de la confianza que se tiene en todo el equipo que integra la UNAQ. Se trata de una aeronave totalmente 
operativa que, sin embargo, no volará por el costo que la nave conlleva. “Tenerla lista y tener tripulación que 
pueda volar una aeronave de este tipo es bastante costoso y no es el objetivo”, comentó. 
El Universal, (Lourdes Durán) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/06-09-2017/busca-unaq-nuevas-aeronaves-de-estudio 
 
¿Sabías que tomas plástico todos los días? 
Video. El agua potable en ciudades de los cinco continentes, incluida la CDMX, contiene microfibras de 
plástico cuyos efectos en la salud humana todavía no han sido estudiados. Análisis realizados en la 
Universidad de Minnesota revelan que el agua embotellada tiene plástico 
El Universal, (Sin firma) 
http://www.eluniversal.com.mx/video/nacion/sociedad/sabias-que-tomas-plastico-todos-los-dias 
 
Denuncia a autoridades de la UAQ llegaría a Fiscalía Anticorrupción 
La denuncia interpuesta en contra de autoridades de la Universidad Autónoma de Querétaro por supuesto mal 
manejo de recursos públicos, podría trasladarse a la Fiscalía Anticorrupción, informó Saúl García Guerrero, 
quien tiene la toma de nota como secretario general del Sindicato Único del Personal Académico de la UAQ 
(SUPAUAQ) y presentó hace algunos meses este procedimiento jurídico ante la Fiscalía General. La denuncia 
se derivó de señalamientos que realizó la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) a la máxima 
casa de estudios y fue presentada por García Guerrero en contra de los integrantes del comité de 
adquisiciones de la UAQ, conformado por Óscar Guerra, abogado general; Alejandro Jáuregui, secretario de 
finanzas; Jaime Ángeles, secretario administrativo y Rosalba Rodríguez, contralora. “Nos dijeron que lo iban a 
revisar y si se daba el caso, lo iban a trasladar a esa Fiscalía. La realidad es que no dan fecha exacta y ni 
siquiera aproximadas, nosotros lo que hacemos es que de las pruebas que recabamos, documentales o 
videos, son las que tenemos para acreditar la usurpación de funciones y la situación del dinero lo vamos 
acercando a la Fiscalía”, dijo. 
El Universal, (Paulina Rosales) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/06-09-2017/denuncia-autoridades-de-la-uaq-llegaria-fiscalia-
anticorrupcion 
 
Estrena EEI detector de rayos cósmicos; apoya México en su construcción 
La Estación Espacial Internacional (EEI) comenzó a usar un nuevo equipo de detección de rayos cósmicos en 
cuyo desarrollo participó el investigador Arturo Menchaca, del Instituto de Física (IF), de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM).  El detector de rayos cósmicos, llamado Cosmic Ray Energetics and 
Mass for the Internacional Space Station (mejor conocido como ISS CREAM), empezó a generar y enviar sus 
primeros datos a partir del 22 de agosto, según dio a conocer, ayer, el Instituto de Física de la UNAM. Esta 
tecnología tiene el objetivo de detectar y medir la composición de los rayos cósmicos, partículas subatómicas, 
en su mayoría protones o núcleos de átomos, que llegan desde el espacio a la Tierra y aportan información 
sobre el funcionamiento del Universo. Arturo Menchaca, investigador en Física Nuclear y actual coordinador 
del Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de México, informó que hace 17 años se sumó al 
proyecto ISS CREAM, que es dirigido por la Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio (NASA). 
“Mi participación en la detección de rayos cósmicos empezó desde el 2000. Pasé tres años sabáticos en 
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Institut des Sciences Nucléaires, en Grenoble, Francia, con un socio, Michel Buénerd, haciendo experimentos 
de física nuclear”, contó el investigador de la UNAM y miembro de The World Academy of Sciences (TWAS) 
para el avance de la ciencia en los países en desarrollo. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1041959.html 
 
 

Internacional: 
 
Patea Trump el sueño de dreamers 
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, consumó ayer su amenaza y puso fin al plan DACA, 
promulgado por Barack Obama y que ha protegido de la deportación a 800 mil indocumentados, de los que 
622 mil son mexicanos. “Antes de preguntarnos qué es justo para los inmigrantes ilegales, debemos de 
preguntarnos qué es justo para las familias estadunidenses, para los estudiantes, para los contribuyentes y 
para los que buscan empleo”, consideró Trump en un comunicado, en el que criminaliza también a este sector 
de indocumentados, que alguna vez dijo que los tenía “cerca del corazón”. Seis meses de angustia. Trump 
cumple así su promesa electoral, para alegría de grupos de extrema derecha que ayer aplaudieron su 
decisión. Tras “lavarse las manos”, el republicano pasó la pelota al Congreso, al que le dio un plazo de seis 
meses —hasta el 5 de marzo de 2018— para que apruebe una nueva legislación que decidirá el futuro de los 
“dreamers”. El presidente de la Cámara de Representantes, Paul Ryan, que la semana pasada pidió a Trump 
mantener el DACA, anunció ayer que buscará consenso para que las dos cámaras aprueben una ley 
migratoria. 
La Crónica de Hoy, (Agencias en Washington), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1041945.html 
El Universal, (Sin firma) 
http://www.eluniversal.com.mx/mundo/tras-eliminar-daca-trump-espera-trabajar-reforma-migratoria-con-
congreso 
La Jornada, p.25, (David Brooks), 
El  País, p.p.-3-5, (J.M. Ahrens P.  de Llano), 
El Financiero p.p.-46-47, (Sin Firma), 
El Sol, p.p.-7, (Agencias), 
24 Horas, p.p.-13, (Sin Firma), 
La Razón, p.p-6-7, (Sin Firma), 
El Economista, p.1-31, (David Nakamura), 
El Heraldo, p.1-22, (José Carreño Figueras), 
Excélsior, p.5, (Manuel Ocaño). 
 
Anuncian programa de la Feria del Libro de Buenos Aires 
La Feria Internacional del Libro de Buenos Aires, que se desarrollará entre el 24 de abril y el 14 de mayo de 
2018, contará con los estadounidenses Paul Auster y Richard Ford entre sus firmas destacadas, según 
confirmaron hoy los organizadores en la presentación de la que será la 44ª edición. En un acto realizado en la 
Biblioteca Nacional de la capital argentina, el director institucional y cultural de la Fundación El Libro, Oche 
Califa, anunció que la feria se sumará a las celebraciones por el centenario de la reforma universitaria, un 
triunfo del movimiento estudiantil argentino que se extendió a las universidades de América Latina. Además, 
reveló que habrá otro aniversario "redondo" de relevancia para festejar en el que es el evento editorial más 
importante de Suramérica: el del Mayo del 68, en el que recordarán con diversas actividades los sucesos de 
París impulsados por jóvenes de izquierda que se replicaron también en países de la región, como México y 
Uruguay. 
El Universal, (EFE) 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/letras/anuncian-programa-de-la-feria-del-libro-de-buenos-aires 
 
Los insectos, capaces de captar imágenes con alta resolución 
Los insectos tienen una visión mucho mejor y pueden ver en un detalle más grande de lo que se pensaba, 
revela estudio de la Universidad de Sheffield. Investigadores del Departamento de Ciencias Biomédicas de la 
Universidad de Sheffield, junto con sus colaboradores de Pekín, Cambridge y Lisboa, descubrieron que los 
ojos compuestos de insectos también pueden generar imágenes de alta resolución, y que esto tiene mucho 
que ver con cómo las células fotorreceptoras reaccionan al movimiento de la imagen. Las miles de lentes 
diminutas no se mueven, pero los expertos descubrieron que las células fotorreceptoras debajo de ellas se 
mueven de forma rápida y automática dentro y fuera de foco. 
La Jornada, p.2, (Europa Press). 
 
 
 


